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! ! ! !让高中生选修大学课程，是开
拓创新教育的有益尝试，还是拔苗
助长？是满足一部分高中生“精英”
的学习要求，还是变相成大学抢生
源的又一渠道？近日，《浙江省高等
学校面向普通高中学生开发开设
大学选修课程的指导意见》出台，
在全国引起了各种议论。

上海早已有先例
根据浙江省的规定，选修的大

学课程主要分为知识拓展、职业技
能、兴趣特长、社会实践等四类。其
中最引人关注的是知识拓展类课
程，包括大学语文、数学、物理、化学
等大学初级课程，内容涉及介绍诸
如信息、环保、经济等学科最新成果
的课程及大学学科专业导论等，旨
在使高中生提前接触大学，了解大
学学科专业及课程设置，同时将大
学的人才培养理念向中学延伸。

其实，高中生学大学课程，在

上海早有实践。!""#年，上海交通
大学附中与上海交大共同制定了
联合培养创新人才的方案。除了完
成《上海市全日制高中课程标准》
的要求，还要根据学生的实际情
况，在拓展课程及研究型课程中聘
请交大的教授、专家开设特设课
程，内容分为工程科学、生命科学、
信息科学 $大类 #个项目 !%个小
科目。而且，这种由高校直接下放
相关课题到高中的情况，在本市的
其他几所顶尖的实验性示范性高
中里都存在。

“简单下放”不合适
复旦附中特级教师黄玉峰说，

的确应当有一个通道，让部分学有
余力的高中生去旁听大学课程。然
而，对于浙江省“学生参加选修课
程的学习，实际修读课时数不少于
规定课时数三分之二、学习过程表
现良好、通过学校组织的考核合格

者，即可取得学分”的规定，有上海
的高中校长认为，现在高中各年级
均安排有 !至 &门的会考科目，从
高三第一学期更开始各种高校自
主招生训练营、选拔测试、面试，再
要挤出时间，像浙江那样去大学里
听完三分之二的课时，要么让学生
不睡觉，要么干脆把学生“逼疯”。

上海市教委有关负责人曾提
出，在高中可以开设一些大学预科
的课程，而不是大学课程的简单下
放，应当是按照高中生的水平，让
他们适当接触一些大学课程的绪
论，主要是了解大学究竟学什么，
自己对哪些领域感兴趣。

承认学分“有悖论”
在黄玉峰看来，简单地让高中

生去拿大学学分，这里面还存在着
一个“悖论”———由于现在各高校间
本来就互不承认学分，那么，要大学
承认高中生的选修学分，就意味着

必须是在考入这所大学以后，考不
进这所大学或考进了其他大学，高
中时的“定向”选修再出色也等于
零。难怪，在坊间已有质疑声，认为
高校向高中生开放课程并承认学
分，其实就是一种变相的“占坑班”。

!'世纪教育研究院副院长熊
丙奇教授也认为，首先要解决好大
学学分互认这个瓶颈问题，其次再
来谈论高中生选修大学的课程。在
熊教授看来，高中选修大学课程的
积极意义在于，可以凭此成绩作为
申请大学自主招生的材料，这有点
类似美国高校的 () 课程（(*!
+,-./* )0,./1/-2）。

需要注意的是，作为自主招生
的大学，不能限定学生只能选修某
些课程（比如与本校对接的研究项
目），否则高中选修大学课程就会
变异为“定向”培养。于高校来说是
“抢生源”，于学生来说也会左右为
难。 本报记者 王蔚

高校学分尚未互认 高中生选修大学课程存在瓶颈

选修像“占坑”疑似抢生源
! ! ! !本报讯 （记者
施捷）记者从日前在
沪举行的第七届上
海国际乳腺癌论坛
上获悉，按照乳腺癌
分子亚型进行个体
化治疗，已逐渐成为
乳腺癌临床治疗的
发展方向。
中国抗癌协会乳

腺癌专业委员会主任
委员、复旦大学附属
肿瘤医院乳腺外科主
任邵志敏教授坦言，
从前以乳腺癌“复发
转移风险”作为治疗
参考的观念，正逐渐
被改变。取而代之的
是，除参考复发转移
风险外，更重要的是
弄清乳腺癌分子分型
特点，以指导不同的
治疗方式。乳腺癌分
子分型是乳腺癌的固
有特点，代表了乳腺
癌本质生物学特性，
如 3415-,0型（主要
为激素受体阳性）对
内分泌治疗敏感，而
678! 阳 性 对 抗
678!分子靶向药物敏感。
邵志敏介绍说，针对乳腺癌分

子亚型采取特异的“靶向治疗”是目
前乳腺癌治疗乃至肿瘤治疗的重要
手段。以 678!阳性乳腺癌为例，目
前临床上有比较成熟的单抗药物来
治疗，并获得了显著的效果，能有效
降低 &9:;%9:的复发风险，以及降
低 $9:的死亡风险。而 3415-,0;(

型乳腺癌，即使化疗效果不佳，患者
也不用着急，因为 3415-,0;(型肿
瘤患者往往化疗耐药，其最重要治
疗方式是内分泌治疗。
“需要指出的是，即使患者接受

针对性‘靶向’治疗，在治疗一段时
间过后，也可能会出现耐药性的问
题。”邵志敏表示，对于这种情况，开
发新药物是比较可行的解决方案。
如 678!阳性患者耐药后，目前已
有后线药物。此外，为了增加化疗
药物的针对性，国外还开发了一些
把单抗和化疗药物耦合在一起新
型制剂药物，实现了靶向治疗和化
疗的有机结合，使化疗更具靶向
性，进一步提高化疗和靶向的有效
性。而内分泌治疗耐药以后，新开发
的一些新抑制剂则可用来逆转内分
泌耐药。
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! ! ! !本报讯（记者 陆梓华）继在
虹口、闸北、黄浦、徐汇四个区 <$

所小学开展试点后，本市将在长
宁、闵行、浦东等区推广和普及儿
童歌舞剧音乐教育。这是记者从教
育部体卫艺司日前在沪召开的全
国儿童歌舞剧音乐教育试点工作
现场会上获得的信息。

自 !9<9年起，教育部在北京、

天津、上海、南京、杭州、深圳等 =

个城市的部分学校开展了这一试
点，取得显著成效。儿童歌舞剧将
音乐、戏剧、文学、舞蹈、美术等融
为一体，符合这一阶段孩子爱玩爱
动、喜欢热闹的心理特点。
徐汇区爱菊小学将经典的音乐

剧《豌豆公主》《小王子》《猫》引入课
堂，引领孩子走入高雅艺术殿堂；大

宁国际小学将儿童剧表演形式融入
世界头脑奥林匹克大赛长期题比
赛，摘得桂冠；闸北区第二中心小学
采用孩子们喜欢的故事接龙形式，
分成学习小组，为故事进行续编，创
作故事的进展与结尾……
“艺术教育不能满足于每个学

校有一两个重点艺术团队，而应让
每个学生从中受益。”教育部体卫艺
司司长王登峰强调，推广儿童歌舞
剧音乐教育，旨在用音乐带动多学
科整合，提升学生综合素养，激发孩
子们心中的创意火花。

音乐激发孩子创意火花
本市将推广普及儿童歌舞剧音乐教育

! ! ! !本报讯 本周日在南昌路 %#

号科学会堂 # 楼有专家专题科普
讲座，患者可与专家面对面交流。

上海科普事业中心特邀肿瘤
专家本月 <<日讲座的具体安排是：
#：99，由复旦大学附属中山医院肝肿
瘤外科主任医师周俭教授主讲“肝癌
的个体化治疗及术后复发转移的防
治”；<$>$9，由上海曙光医院肿瘤科
主任、主任医师周荣耀教授主讲“中
西医肿瘤治疗的互补性”。（柯普）

中山曙光专家周日开讲
肝癌及中医治疗肿瘤

! ! ! !本报讯（通讯员 王珏）为方便
广大患者就诊，自本月 '9日起，复
旦大学附属妇产科医院（上海市红
房子妇产科医院）黄浦院区在原有
周六门诊的基础上，开设周日专家
门诊。试运行期，周日门诊时间为 ?>

99至 '=>99（门诊楼! 方斜路 !""

号"产科楼!大林路 #!$号）。届时医
院包括妇科、产科、中西医结合科、
宫颈科在内的主要临床科室、辅助
科室皆对外开放。

红房子医院黄浦院区
开设周日专家门诊

! ! ! !本报讯 （记者 张炯
强 特约通讯员 焦苇）市
教委昨天在“上海教育”网
站发布了本年度上海高职
高专院校的精品课程。经
学校申报、专家评审和网
上公示，决定授予上海公
安高等专科学校刘兵兵等
&$ 位教师领衔的课程为
“!9'!年度上海高等学校
市级精品课程（高职高
专）”；上海公安高等专科
学校徐伟忠等 !# 位教师
领衔的教学团队为“!9'!

年度上海高等学校市级教
学团队（高职高专）”；上海
医疗器械高等专科学校丁
勇等 '% 位教师为“!9'!

年度上海高等学校市级教
学名师（高职高专）”。
据悉，本年度上海高

职院校的精品课程多集中
在建筑工程、机械制造和服务业
等三大领域，实用性强，专业技能
要求程度较高，包括，上海建峰职
业技术学院的“地下空间施工技
术”、上海工程技术大学高职学院
的“机械工艺与夹具”等。
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! ! ! !中国福利会托儿所
昨天举办第五届美食节，
爸爸妈妈、爷爷奶奶和小
朋友们一起动手学做各
种美食，体验美食背后的
辛勤劳动。兰州拉面、印
度飞饼、创意蛋糕、蔬菜
水果汁等 '' 个摊头前，
家长和孩子争相品尝美
食。孩子们还自组“健康
食品宣讲团”，扮成薯条、
肉串、可乐，对家长们进
行营养知识宣传。图为孩
子们自做澳洲甜甜圈

本报记者 胡晓芒

摄影报道
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! ! ! !本报讯（记者 张炯强）上海
对外贸易学院日前在金茂大厦举
行 !9'$届毕业生推介会，与会的
企业代表与求职的毕业生都发现，
每张桌上放着一份《欧债危机背景
下中国商科类大学生择业报告》。

这份报告分析了宏观形势：随
着美债危机、欧债危机的扩散，导
致全球经济减速，动荡的外部环境
给我国经济发展带来挑战。当前，
中国经济不确定因素增加，下半年
经济下行的压力依然较大。这些将
对大学生就业构成直接影响，主要
体现在：一方面是社会生产受到抑
制，用工减少；另一方面，中国
!9'$ 届毕业生人数再创新高，无

形中将给大学生就业带来压力。
报告还对 !999 名 !9'$ 届外

贸学院商科类毕业生进行了一项
求职问卷调查———

问及“上班后你最担忧的是什
么”时，$#@9$:的学生选择了“工作
不稳定”，位于首位；问及“择业你最
关注什么”时，%$@#<:的学生选择
“晋升发展”；问及“你认为怎样才算
成功”时，!=@?A:的学生选择“晋升
较快”居首位，!&@#9:的学生选择
“工作得心应手”居次位。

此外，当问及“你认为 #9后的长
处在哪里”时，多数同学选择：“乐观
上进，乐于助人，视野开阔，敢作敢
为；社交范围广，适应能力强，沟通能

力强，创新能力强；评判事物有主见，
融入社会迅速，善于运用资源，接受
新鲜事物快，收集资讯渠道广；敢于
挑战，综合素质高，不墨守成规。”

问及“你认为 #9后的不足是
什么”，同学们的回答是：“太自信，
太自我，不踏实，有惰性；浮躁功
利，眼高手低，恒心不足，怕苦怕
累；对自身认识不清，期望值过高，
合作意识差，抗压能力弱。”
外贸学院党委副书记、副校长陈

洁表示，推介会开始前，先向学生“亮
底牌”，一是让大家看清宏观大背
景，二是通过问卷让学生了解毕业
生们总体的就业心态，让学生加速
转变择业观念，对工作“不挑不拣”。

外贸学院发布“中国商科类大学生择业报告”

四成毕业生“最担忧工作不稳定”

! ! ! !本报讯（记者 陆梓华）一项
由美国麻省理工大学开发的青少
年创新教育项目 37(B（3/,C-5-D
2ECF4DE 7-D5-//C5-DG (C2 ,-*

B/H5D-）将首度走入沪上中小学，
并将率先在黄浦区推广。

37(B 是一项非营利的创
新、应用及教育推广计划，学生可
以点击多媒体教育软件提供的内
置素材，轻松地根据语文课内容编
写一个动画短片，或者自编一个数
学、科学小游戏；或者利用打字机、
洋娃娃、纸张、积木等风马牛不相
及的物品，创造出一件全新的东
西。据悉，香港自 !99%年起已经开
始开展 37(B活动，把它灵活地
融入数学、阅读、科学等不同学科
的课程及学习活动，培养青少年
的创造力及应用科技水平。
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